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E5_BE_8B_E5_B8_88_E8_c122_481884.htm 企业有硬实力、软

实力之分，律师同样也有硬实力、软实力之分。律师软实力

（笔者在这里仅对律师软实力进行探讨，不对律师所软实力

进行探讨），顾名思义，就是律师的软件，就是律师文化。

笔者认为，律师软实力应当包括律师的信用、律师的品牌、

律师的良心、律师的声誉、律师的社会形象和律师的成功素

质等六个方面。 律师软实力，解决的不是律师的生存问题，

而是律师的发展问题，是为了把律师事业做强，做大，做久

，做好。 我国的《律师法》第二条规定：“本法所称的律师

，是指依法取得律师执业证书，为社会提供法律服务的执业

人员。”如果站在律师成功和发展的战略高度来说，这只是

迈向律师的第一步，只是从事律师的必要硬件而已。 我们不

得不承认，新中国自建国以来，至今没有真正意义上的大律

师。所谓的“新中国第一大律师张思之”，我想除了法律人

知道外，圈外很少有人知道。我国大律师的产生，虽然在客

观方面需要体制的完善和社会的认可，但是在主观方面也与

律师软实力的欠缺有着极大的关系。 那么，怎样才能让律师

软实力硬起来？笔者认为，需要从六个方面完成重建： 一、

律师的信用 中国律师信用体系是由律师个人信用、律师事务

所的信用、律师行业信用、律师协会的信用、政府主管部门

和司法机关的信用共同构成的社会信用系统。 信用比律师的

能力和实力更为重要，如果一个律师不讲信用，他不仅会失

去一个当事人，他将会失去一个法律服务市场。 古人云：“



言而无信，不知其可”，说的就是信用的重要性。大律师都

是讲信用的律师，信用是律师的灵魂，是律师的生命，“无

信不立”。 中国最紧缺的不是人才，也不是技术，更不是资

金，而是信用。法治社会就是信用社会，信用是律师最可宝

贵的资源。 利用你的知识打造你的信用，利用你的信用成就

你的未来。 二、律师的品牌 律师在长期的执业生涯中，靠自

身的努力和实力，为自己创造了金子招牌，律师不用找案子

，案子就会主动找上门，这是做律师的一种境界，也是被社

会认可的象征。 律师的个人品牌是律师区别于其他律师的标

志，律师可能会因一个案子而成就了自己的品牌，也可能因

一个案子而砸了自己的品牌。律师要想更好的发展，必须创

建属于自己的品牌。 律师的品牌，需要规划，需要经营，需

要执行，需要调整，需要投入，需要推广，需要时间，需要

维护。 三、律师的良心 当律师见证了一个个当事人的悲惨经

历后，他们被磨炼得熟视无睹，不再有同情心；当律师面对

金钱的诱惑、世俗的困扰和权利的干涉时，他们放弃了律师

应当遵循的职业道德和执业纪律规范，放弃了应该坚持的原

则、良知和“良心”。 律师的良心值多少钱？律师的良心到

哪里去了？觉醒的律师已经不再满足低头做事了，而注意抬

头做人了。只有不断的锤炼自己、超越自己，才能成为有“

良心”的大律师，“良心”是律师自我修养中的核心内容。 

律师要具有哲人的智慧，诗人的激情，法学家的素养，政治

家的立场，四者统一于科学的使命和职业良心与社会正义之

中（张思之律师语）。 四、律师的声誉 律师在执业过程中，

代表的是一个律师整体，而不单单是律师个人。律师要博学

慎思、勤勉尽责、公平竞争、廉洁自律，充分认识到律师工



作所要承担的法律、道德和社会责任，以及律师执业所面临

的各种矛盾和风险，维护好律师的整体声誉。 律师在为当事

人提供法律服务的时候，避免在代理诉讼或仲裁案件时，与

相关法官、检察官、仲裁员在非办公场所单独接触和接受当

事人的吃请，以免影响律师的声誉。 五、律师的社会形象 律

师社会形象的塑造需要诚信执业。律师执业离不开社会，在

社会中以什么样的形象出现？对律师的执业生涯有着重要影

响。 律师的社会形象不单以办案数量和收费金额来衡量，也

不单以与上层人物和新闻媒体的关系来衡量。律师良好的社

会形象是得到社会认可的前提条件，律师的社会地位越高，

说明律师的社会形象越好。 尊重和维护律师的社会形象，就

是尊重和维护律师行业的形象，不要为了一己之利，对当事

人虚假承诺，对同行进行诋毁。 六、律师的成功素质 大律师

之所以“大”，并不是自封的。在北京刑事辩护律师中，如

田文昌律师、钱列阳律师、许兰亭律师和李肖霖律师等，他

们之所以成功，不仅因为他们勤奋好学，还因为他们具备成

功律师的素质，如：积极的心态、明确的定位、详细的步骤

、良好的人际关系、捕捉机会的能力、有效的时间管理能力

和高度的自制能力等。 冰心老人说：“成功的花，人们只惊

羡它现时的明艳！然而当初的芽，浸透了奋斗的泪泉，洒满

了牺牲的血雨。” 律师同样渴望成功、需要成功，但是成功

只垂青那些有准备的人。律师要善于选择，果敢放弃，有势

顺势，无势造势，不要在别人成功后，再去艳羡，再去后悔

。 律师要在自己的心灵深处种下一棵成功的种子，认真培育

，精心呵护，持之以恒，坚韧不拔，只要让律师软实力硬起

来，今天的小律师就是明天的大律师！ （作者：刘辉，北京



市法立律师事务所副主任，北京市律师协会刑法专业委员会
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